

**REDACTION :**  
ROUBAIX, rue de la Concordie, 7 (près la place de Triénon).  
TOURCOING, rue Vain, 58

**Bureau administratif :**  
Rue de Béthune, 27, à Lille

**PRIX DES ABONNEMENTS :**  
Roubaix-Tourcoing :  
Tous mois : 4 fr. 50. — Un an : 18 fr.  
Nord et départements limitrophes  
Trois mois : 5 francs. — Un an : 20 francs

# DE ROUBAIX-TOURCOING

Journal Républicain Quotidien

**TÉLÉPHONE**  
A ROUBAIX : N° 051 | A TOURCOING : N° 197  
A LILLE : N° 97

## Lire plus loin :

- Les élections municipales de Donai : Défaite des socialistes.
- L'élection de la municipalité du Cateau.
- Tentative de meurtre sur un soldat du 3<sup>e</sup> génie à Raubaix.
- Un sous-officier blessé aux courses d'Ardes.
- Un quartier de ferme toudroyé à Bliquin.

## L'inspection du Travail

Les inspecteurs du travail sont chargés d'assurer l'exécution des lois qui réglementent la durée du travail des hommes adultes d'une part, des femmes et des enfants de l'autre, de celles qui indiquent les conditions d'hygiène et de sécurité du travail, enfin de la loi qui a donné naissance à la loi de réclamation, nous voulons parler de la loi sur le repos hebdomadaire. Le nombre des établissements qu'il faut visiter s'élève à 512.000, celui du personnel protégé à 3.700.000 personnes dont 500.000 enfants, 800.000 filles et les femmes et 2.340.000 hommes adultes, or le nombre des inspecteurs est exactement de 120.

Il est évident que ce nombre est trop restreint. Monsieur Viviani, ministre du Travail, dans un projet de loi que lui inspire cette situation, fait remarquer qu'un inspecteur ne peut utilement, avec ses travaux de bureau, visiter plus de douze cents établissements par an au maximum, aussi ne lui-il pas s'étonner qu'en 1905, les visites n'aient pu porter que sur 23 % des établissements assujettis et sur 53 % du personnel.

Elors, lui-il a augmenté le nombre des inspecteurs de façon à rendre les inspections assez fréquentes ; pour pouvoir, par exemple, visiter chaque établissement deux fois par an ? Mais il faudrait sept fois plus d'inspecteurs et les ministres des Finances opposeraient son veto à une pareille extension, aussi, M. Viviani s'est-il arrêté à la création de délégués ouvriers assemblés aux ouvriers mineurs.

D'après l'article 1er du projet, les délégués ouvriers adjoints à l'inspection seraient chargés de signaler les dangers et les causes d'insécurité que peuvent présenter les exploitations pour le personnel qui y est employé ; en cas d'accident, d'indiquer « les conditions dans lesquelles cet accident se serait produit » — enfin, de faire connaître « les infractions aux lois, décrets et arrêtés réglementaires ».

L'article 2 ne s'occupe que de la loi que les établissements contenant plus de cent ouvriers, l'article 3 donne aux futurs délégués l'obligation de visiter deux fois par mois les locaux où travaillent les ouvriers qui les ont élus dans les formes indiquées par les articles 7 et suivants, l'article 17 enfin, met à la charge des établissements assujettis, le paiement des délégués qu'il s'agit de créer.

Nous venons en quelques lignes, de résumer les principales dispositions du projet Viviani et nous devons dire, en toute franchise, que nous ne le croyons pas heureux, il est bien entendu que nous ne parlons pas en notre nom personnel. Comme tout le monde, nous sommes frappés de la lourde mission d'assurer l'exécution d'une législation dont l'importance va sans cesse en croissant, mais nous sommes convaincus que, pour remplir avec succès les délicates fonctions d'inspecteur du travail, il faut une série de qualités, de connaissances théoriques et pratiques dont la possession est indispensable à la marche régulière du service. Or, suivant les instructions données, jadis par M. Millerand, messieurs les inspecteurs du travail sont en relations suivies avec les syndicats ouvriers, rien de mieux ; que ceux-ci se chargent de leur indiquer les infractions qu'ils peuvent commettre, c'est chose possible ; de là à créer des délégués spéciaux, il y a un abîme.

D'ailleurs, une chose nous frappe à priori dans le projet ; seront-ils seuls astreints à la surveillance des délégués, les établissements qui comptent plus de cent ouvriers, seront-ils donc qu'on suppose que les grands établissements industriels sont de moins en moins soucieux d'hygiène et de sécurité que les petits ateliers, que les lois sur le travail y sont moins obéies, que les inspecteurs enfin peuvent plus difficilement savoir ce qui s'y passe que lorsqu'ils ont devant eux de petites organisations ? Mais nous nous qui se sont tant et si peu occupés des questions de travail avant que ce soit l'inverse qui se passe. Plus le personnel d'une usine est nombreux, plus il est difficile d'y régulariser à la loi ; alors que, dans les petites usines, les instructions sont continuées, parfois même les ouvriers de bonne loi, ne se bornent pas à se conformer à la loi, mais cherchent à améliorer les conditions de leur travail. Si les délégués ouvriers pouvaient avoir quelque utilité, c'est dans la toute petite industrie, or,

## 300.000 MANIFESTANTS

### LE MEETING VITICOLE DE NIMES DÉPASSE TOUS LES PRÉCÉDENTS

#### L'enthousiasme de la foule. — Des inscriptions menaçantes. — Le cortège, les discours, les incidents.

**La mobilisation des trains**  
Nîmes, 2 juin.  
Nîmes reçoit aujourd'hui les manifestants de la viticulture méridionale. Sous le soleil, la ville pavée a pris son air de fête. La préfecture, le lycée, tous les monuments publics et bon nombre de maisons particulières sont décorées, et des oriflammes aux couleurs nationales flottent gracieusement dans les arbres.

De hier soir des délégations sont arrivées, venant de communes éloignées de l'Aude et des Pyrénées-Orientales. Les viticulteurs d'Argeliers notamment ont été l'objet d'une ovation. L'afflux des voyageurs amenés d'heure en heure par les trains spéciaux n'a pas cessé cette nuit.

Mais afin d'éviter l'encombrement, un service spécial a été organisé à la gare, où les cotés ont été prévus, dont cinq à la gare des voyageurs et une à la gare de la Casernes.

Les voyageurs sont arrivés en cinq sections différentes, aboutissant directement aux trains avec des indications spéciales pour chaque destination. La compagnie a été assurée un matériel de 135 wagons, dont 135 de marchandises, les trains ont été prévus pour aujourd'hui, soit à l'aller, soit au retour, et dans ces chiffres ne sont pas compris les trains ordinaires fournis par la Compagnie du Midi.

#### Un tableau pittoresque

Au cours de la réunion tenue par le comité local d'organisation, aboutissant directement aux trains avec des indications spéciales pour chaque destination. La compagnie a été assurée un matériel de 135 wagons, dont 135 de marchandises, les trains ont été prévus pour aujourd'hui, soit à l'aller, soit au retour, et dans ces chiffres ne sont pas compris les trains ordinaires fournis par la Compagnie du Midi.

#### Un cortège de 300.000 personnes

A midi les gens de Nîmes avait reçu 150.000 à la gare de Camargue, qui dessert l'arrondissement d'Arles, 5.000 s'y ajoutent à ces chiffres ceux des familles venues en voiture ou à pied, on peut évaluer à 300.000 le nombre total des manifestants.

A midi et demi, les délégations se réunissent autour du point de concentration, et le cortège, au fracas des tambours et des clairons, s'ébranle. En tête marche le comité d'Argeliers, groupé autour de M. Marcelin Albert.

#### Arrivée du « Rédempteur »

— Inscriptions typiques.

Nîmes, 2 juin.  
A neuf heures, M. Marcelin Albert arrive en automobile à l'Espérance. Reconnu par la foule, il est acclamé aux cris de : « Vive Marcelin ! Vive le rédempteur ! »

#### ÉCHOS

**Pour conquérir le paradis.**  
Le célèbre voyageur portugais Ferdinand Mendez Pereira indiqua au milieu de sa tournée en France pour aborder les pénitents de leurs pénitents. Le couple de leur place dans un des plateaux d'une vaste balance, et on mettait de l'autre côté une quantité de grains suffisante pour équilibrer le poids. Ceux qui dépassaient l'équilibre étaient punis avec du sucre, de miel, du beurre, etc. Ceux qui étaient au-dessous de l'équilibre étaient punis avec du sel, du sable, du charbon, etc. Ceux qui étaient au-dessous de l'équilibre étaient punis avec du sel, du sable, du charbon, etc.

## INFORMATIONS DIVERSES

### La mort de Mlle Labland

Cherbourg, 2 juin. — Nos lecteurs n'ont pas oublié les circonstances dramatiques de la mort de Mlle Labland, ni les péripéties de l'enquête, au courant desquelles nous les avons tenus.

### Un homme enragé

Lyon, 2 juin. — Un nommé Jacques Migon, chauffeur verrier à la Moche (banlieue de Lyon), qui avait été mordu par un chien, il y a quatre mois, est devenu subitement enragé. Au moment où il crève sur lui, Migon se précipite sur le chien et le tue à sa femme et à sa fille de ne pas s'approcher. Des voisins intervinrent et le ligotèrent sans que l'un d'eux fut mordu à la main. On réussit néanmoins à mettre la main dans l'impossibilité de nuire et il fut ainsi conduit à l'hôtel-Dieu. Ses camarades le gavaient, chemin faisant, de feuilles de saule pour éviter ses morsures. Jacques Migon, très honteux, avait été admis à l'hôtel-Dieu, mais les crises lui revenaient. Il a été laissé dans un pavillon de l'hôpital après qu'on lui eut fait prendre le comiote de force.

### Un ballon frappé par la foudre

Rome, 2 juin. — Aujourd'hui, le roi a passé la revue des troupes. Malgré le temps orageux, un ballon de génie militaire évoluait à plusieurs centaines de mètres au-dessus du sol. A onze heures, il a été frappé de la foudre. Il s'est mis à brûler ; le capitaine Rigotti, qui le montait, a eu l'épave corambrée, les assistants ont été dispersés, le ballon a été transporté à l'hôpital, où le roi est allé le visiter immédiatement.

### Suicide à la dynamite

Budapest, 2 juin. — On mande de Szatmar, que le propriétaire des mines de Felsény, M. Jean Smittler, s'est suicidé dans cette localité d'une façon étonnante. Après s'être séparé de son épouse, son fils et son jeune frère, M. Smittler avait acquis une certaine fortune, mais il s'est suicidé dans cette localité d'une façon étonnante.

### Detournements dans les Postes

Caen, 2 juin. — M. Lepetit, commis des postes, feignant fonctionnaire des postes et receveur principal de Caen, a été arrêté dans son domicile, où sa femme tient un commerce de modes très achalandé dont les époux Lepetit se sont rendus acquéreur.

## LA GRÈVE DES INSCRITS MARITIMES

### Les Matelots de l'État remplaceront les Grévistes

#### La grève des inscrits maritimes est aujourd'hui générale. De tous les ports on apprend que les navires sont en retard, les équipages se font rares, les navires sont en retard, les équipages se font rares, les navires sont en retard, les équipages se font rares.

La grève des inscrits maritimes est aujourd'hui générale. De tous les ports on apprend que les navires sont en retard, les équipages se font rares, les navires sont en retard, les équipages se font rares, les navires sont en retard, les équipages se font rares.

#### Officiers révoqués

La compagnie Transatlantique fera adresser au capitaine par ses représentants à tous ses officiers, la lettre suivante :

#### Une protestation des armateurs

Le comité central des Armateurs de France se prononce sur la proposition suivante :

## NOUVELLES DE PARTOUT

### PARIS

Le jury de la Seine a acquitté Edmond G..., qui, bien qu'il soit mortellement malade, a comparu devant le jury, en vertu d'une loi qui permet de faire comparaître un condamné à mort, si son état de santé est tel qu'il ne peut être transporté à l'hôpital.

### FRANCE

Le jury d'instruction de Brest a décerné un mandat d'arrêt contre M. Le Gall, secrétaire adjoint de la Bourse du Travail, en raison de discours prononcés lors de la manifestation pour la distribution des récompenses au moment de la fête de l'Unité.

### ÉTRANGER

A Schœnberg, deux mille hommes de troupes protègent actuellement les mines. Les autres soldats, dans les garnisons militaires, ont été licenciés et ont dû partir pour leur pays.

### LES DÉPÊCHES

Un grand journal libéral a annoncé un communiqué dans lequel il déclarait que les conclusions favorables à l'Allemagne.

### LES DÉPÊCHES

Un député de la Seine, M. L. de la Roche, a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche, qui a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche.

### LES DÉPÊCHES

Un député de la Seine, M. L. de la Roche, a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche, qui a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche.

### LES DÉPÊCHES

Un député de la Seine, M. L. de la Roche, a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche, qui a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche.

### LES DÉPÊCHES

Un député de la Seine, M. L. de la Roche, a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche, qui a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche.

### LES DÉPÊCHES

Un député de la Seine, M. L. de la Roche, a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche, qui a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche.

### LES DÉPÊCHES

Un député de la Seine, M. L. de la Roche, a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche, qui a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche.

### LES DÉPÊCHES

Un député de la Seine, M. L. de la Roche, a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche, qui a été élu député de la Seine, en remplacement de M. L. de la Roche.